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Buenos días a todas, buenos días a todos es un gusto el poder celebrar como 

comunidad el Día del Libro, y que hermoso que además este año lo hemos 

querido dedicar precisamente a uno de los libros más valiosos de la literatura 

que es la literatura infantil que es la preocupación por los niños, la 

preocupación por todos aquellos que necesitan también ir creciendo a través 

de la lectura.  

Déjenme compartirles una experiencia personal, desde que yo, iba a decir 

desde que tenía uso de razón pero no sé si todavía lo tengo mejor lo dejo así, 

desde que yo era pequeño me acuerdo no sé si a los 10 años, no sé una cosa 

así, todos mis regalos de cumpleaños que me daba mi papá eran libros 
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curiosamente y eso suscitó en mí una gran inquietud, una gran curiosidad por 

saber y había libros de todo, había una colección de no sé Editorial Rivera en 

España que se llamaba “Historia Selección” y que iban contando historias y ahí 

leí a Julio Verne, ahí leí a Alejandro Dumas, ahí leí a Charles Dickens, y además 

eran libros muy valiosos porque tenían cada cuatro páginas, me acuerdo 

perfectamente el número cuatro, cada cuatro páginas tenían comics, ustedes 

imaginaran que yo me brincaba los cómics como es una cosa lógica, es lo 

primero que leía que no es una cosa lógica, leía los cómics y creo que eso 

suscitó una gran inquietud en mí por la lectura y eso es algo que he procurado 

de mantener a lo largo de los años, ahora leo otras cosas mucho más duras no 

sé cómo Harry Potter, o cosas por el estilo, y creo que por eso es importante 

darnos cuenta de lo que vivimos hoy con el Día del Libro, como ese día que ha 

tenido muchas vicisitudes, cómo se inicia, el primer día del libro curiosamente 

no fue precisamente un 23 de abril, sino fue un 7 de octubre porque resulta 

que ese día en que según esto había nacido  Miguel de Cervantes, hasta que 

se dieron cuenta de que no sabían si efectivamente Miguel de Cervantes había 

nacido el 7 de octubre y entonces dijeron ups,  mejor cambiamos la fecha, 

entonces fueron, pusieron la fecha justamente del 23 de abril porque tres 

grandes personajes de la literatura murieron en torno a esa fecha, uno de ellos 

Miguel de Cervantes, otro (audio cortado) concentrar en la disputa sobre la 

autenticidad de las obras de William Shakespeare sería muy largo para el Día 

del Libro y alguien de nuestras tierras el inca Garcilaso de la Vega, por eso yo 

creo que es importante que en este día hagamos una profundización en el 

papel que tiene el libro en nosotros y seguramente a lo mejor muchos de 

nosotros, en mi caso seguimos disfrutando del libro físico aunque también 
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hemos migrado al libro digital, al e-book y a lo mejor tenemos algún elementito 

de estos maravillosos con los cuales puedes llevar toda una biblioteca en tu 

bolsillo, y seguir teniendo el placer de la lectura en tu bolsillo, recientemente 

terminé una historia, no es la que les voy a leer hoy, les quiero compartir otra 

cosa muy diferente, pero tuve una lectura sobre la novela histórica de una 

época muy interesante que es como la cultura árabe se instaura en Aragón en 

el siglo VIII, me van a decir que flojera pero de verdad es muy interesante es 

como cuando uno lee la historia se da uno cuenta que las novelas de aventuras 

no son al fin y al cabo de una vil copia de lo que pasó en la realidad, por eso 

creo que es importante que en este día yo les diga que bueno que vamos a 

dedicarlo justamente al tema de los niños cuando nos damos cuenta que gran 

parte de la literatura, sobre todo a partir del siglo 18 comienza a preocuparse 

por los niños, comienza a preocuparse por lo que los niños leen, por lo que los 

niños tienen en su mente, los famosos cuentos de Charles Perrault en Francia, 

o todas las preciosas historias de Hans Christian Andersen, o los cuentos 

maravillosos de los Hermanos Grimm siempre con sus moralejas, siempre con 

sus enseñanzas que al fin y al cabo no olvidemos que la primera literatura 

infantil, no sólo los cuentos, retoma la tradición que tenían los fabulistas 

griegos y romanos que era contar un cuento para sacar siempre una enseñanza 

moral, una enseñanza educativa, algo que te llevase a ser mejor persona, es lo 

que está detrás de cuentos como la Bella Durmiente o Hansel y Gretel o 

Blancanieves, aunque bueno luego Disney nos ha metido otras imágenes en la 

mente y tal pero ciertamente la situación era muy distinta, entonces hoy 

vamos a leer y vamos a descubrir todos siempre con la curiosidad, con la 

curiosidad de quien sabe que cada vez que abres una página hay un mundo, 
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hay un pensamiento, hay una persona que algo te quiere transmitir y que algo 

quiere dialogar contigo y lo que yo les quiero compartir como lectura es un 

libro que además no es de literatura infantil pero es un libro que déjenme les 

digo a mí me ha ayudado mucho en esta época de pandemia, cuando hace dos 

años casi tres en el 20, cuando estábamos viendo como la pandemia iba 

avanzando una de las cosas que se apoderó de nuestro corazón fue la tristeza, 

fue la incertidumbre no, ustedes como universitarias como universitarios y 

como administrativas como administrativos y académicas y académicos lo 

saben muy bien ¿A dónde vamos a ir? ¿Qué va a pasar con nosotros? ¿Qué va 

a hacer de nuestra vida? ¿Qué es lo que nosotros vamos a hacer? y de pronto 

uno se da cuenta de que tiene que encontrar lecturas que te inspiren para 

poder inspirar hacia adelante y poder seguir hacia adelante y una institución 

nuestra, el Juan pablo Segundo sacó un libro que se llama, y lo sacó cuando 

pensamos que había pasado la pandemia, que fue en agosto del año pasado 

hasta que nos dimos cuenta de que nos faltaba el sobrino Ómicron por llegar, 

y después ya llegó y que fue un libro que se llama “Tras la pandemia reedificar” 

así se llama este libro, es un libro que está editado por la Juan Pablo Segundo 

y por la Anáhuac y por nuestra universidad y es un libro que son reflexiones, el 

autor se llama José Granados y son reflexiones serias, son reflexiones 

importantes para ir alimentando el alma, no son cuentitos, no son como 

simplemente palmaditas así de algodón de azúcar que una vez que están en tu 

boca se diluyen, sino que es algo que permite justamente profundizar y tener 

y tener cada vez con más claridad cómo tienes que empujar hacia adelante en 

una época de crisis. Tiene muchos capítulos cortitos yo les voy a leer uno, que 

además tiene que ver con nuestra vocación en esta casa que es el tema de la 
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Educación, se los leo: “La Crisis del coronavirus está haciendo también una 

crisis de educación, muchos colegios han cerrado, muchos niños no pueden 

salir de casa y precisamente la crisis puede enseñarnos a entender mejor ¿Qué 

es educar? el tiempo de coronavirus en cuanto a que es un tiempo de futuro 

incierto nos invita a pensar en la Educación, sí porque educar es siempre 

ocuparse del futuro, del mundo nuevo que cada generación trae consigo y que 

nos abre horizontes del porvenir. La crisis nos recuerda en primer lugar que 

educar no es algo que se haga a determinadas horas del día, el primer nivel de 

la  educación es enseñar a hablar, y ningún padre dedica un determinado 

tiempo a enseñar a hablar a sus hijos, hablar se aprende hablando, de igual 

modo a vivir se enseña viviendo por tanto la educación no se detiene porque 

los hijos no puedan ir al colegio, la crisis del coronavirus no significa que se 

deje de educar, sino que cambiando la vida cambia el modo de introducir al 

hijo en la vida, y tal vez surja así una oportunidad educativa pues se educa 

también ante las dificultades como la reclusión o el miedo, esta crisis nos 

ayuda a entender además que el lugar primario y principal para educar es la 

familia, la escuela puede seguir funcionando de forma remota sólo porque 

está la familia, se confirma así el valor de la alianza entre familia y escuela, 

entendemos que los padres son los principales responsables de la educación 

de los hijos y no porque los hijos sean suyos, sino precisamente porque ellos 

saben que el hijo no es suyo ni de nadie, pero saben o están llamados a saber 

que el hijo viene de un amor que les precede y le supera. Además, esta crisis 

del coronavirus es importante para los niños por la huella que dejará en su 

memoria, la memoria de este tiempo les quedará hondamente grabada por la 
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intensidad afectiva que les transmitimos los adultos, y surge aquí por tanto 

una oportunidad para educar en lo profundo.  

La novela de Dostoyevski y los hermanos Karamazov termina con uno de los 

hermanos, Aliosha, hablando a un grupo de niños de los que se ha hecho amigo 

y les dice que quiere sembrar en ellos una memoria buena que les acompañe 

toda la vida. Educar se entiende aquí como sembrar una memoria de la vida 

grande, que les permitirá arrastrar las novedades del futuro, ¿Y qué memoria 

sembraremos durante este tiempo? La memoria de cómo reaccionamos ante 

la calamidad, la memoria de cómo interpretamos el dolor, la memoria de una 

esperanza a pesar de todo, sobre todo si se trata de hijos adolescentes, este el 

perdón de los padres que tienen que aprender a enseñar a perdonar cuando 

empiezan a ver los defectos de sus padres empezarán a ver también a través 

del perdón mutuo de los padres que estos defectos pueden ser vencidos con 

un amor más grande y amarán a sus padres a pesar de sus defectos y 

aprenderán ellos a no dejarse desanimar por los defectos propios de los 

demás. De esta forma el niño percibirá que el bien es más profundo que todo 

mal y que el bien es capaz incluso de convertir el mal en bien.  

 

La epidemia será también un momento para educar en la relación con Dios 

pues como todo momento de paro o crisis en nuestra ruta surge en la epidemia 

con fuerza la pregunta sobre el origen, el sentido y el fin que es la pregunta 

sobre Dios, será decisivo que los hijos vean a los padres practicar juntos la fe, 

orar juntos por quienes están enfermos, por quienes han muerto, por los que 

no tienen trabajo, que en su memoria quede la visión de que esta crisis ha 
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hecho más fuerte los vínculos familiares, si esto sucede podrán comprender 

que el sufrimiento está presente en el mundo para despertar amor, lo cual es 

clave para vivir la fe. Un amigo me ha contado hace algunos días esta anécdota 

sobre su hijo, en la escuela otro niño le había dicho que si venía el coronavirus 

se morirían todos y que a él tampoco le importaría mucho, el hijo de mi amigo 

estaba leyendo Beowulf, el poema épico inglés, que para quien no sepa dará 

origen en cierto sentido a El Señor de los Anillos, pero esa es otra historia, y 

habría respondido sí, pero antes de morir hay que alcanzar la gloria, es una 

frase de Beowulf. Es un ejemplo de cómo los grandes relatos educan y esto es 

un ejemplo de todo aquello que busca toda educación, inculcar en el hijo que 

vivir sólo merece la pena sí se vive para la gloria, es decir a una vida grande y 

bella y que esta belleza se encuentra en nuestra relación con dios y con los 

demás.” 

 

Les deseo que sea un bonito día de compartir lecturas y de encontrarse con 

todos los valores que cada persona que ha escrito un libro ha querido dejarnos 

en sus páginas y en sus líneas, felicidades en este día. 

 

--ooOoo-- 

 


